

Entrevista al comandante en jefe de la A.C.N.R. Genaro Vázquez Rojas en 1971

EN UNA ASAMBLEA CON LOS CAMPESINOS

El dirigente revolucionario se dirige a los “compañeros campesinos”:

“Las condiciones miserables e inhumanas impuestas por la oligarquía en perjuicio de las mayorías de nuestro pueblo, hacen necesarias una vez más las montañas del Sur del País.

Estos montes, que sirvieron de trinchera a nuestros héroes de la Independencia y la Revolución, serán escenario de la última batalla definitiva que la clase campesina tiene que librar para su total liberación.

Nuestro pueblo está pendiente de la preparación y la generosidad de éste grupo armado. La burguesía y los caciques, deshonestos y voraces, sintiéndose apoyados por las tropas del imperialismo norteamericano, al igual que en otros tiempos, se considera intocable y eterna y abusa de esta situación de privilegio para humillar y asesinar a las masas de hambrientos campesinos y obreros que reclaman justicia o piden que sus derechos sean respetados.

Se luchó por todas las formas posibles y legales que la oligarquía impuso al pueblo. Y nos cansamos de hacerles el juego. Miles de papeles con quejas pasaron por mis manos sin que jamás una sólo de éstas fuera resuelta en forma razonable para los campesinos. Por el contrario, el cacique y las autoridades locales nos daban respuestas crueles.

Por eso la matanza de Chilpancingo, donde perdieron la vida estudiantes y vecinos de la población. Por eso también el asesinato en masa de los humildes de Iguala, el sacrificio de decenas de copreros de Acaapulco, la masacre inconcebible de Tlatelolco.

Compañeros, a pesar de los esfuerzos que requiere esta guerra

iniciada, es preciso llevarla al cabo hasta sus últimas consecuencias para terminar de una vez y para siempre con los caciques que se han apoderado de las tierras y de todo aquello que produce alimentos. Nuestros hijos no deben seguir siendo peones de sus hijos.

Desde ahora deben combatir a sus enemigos con las armas en la mano y en el terreno que ellos desconocen. Y cuando ustedes, compañeros campesinos, no soporten más el asedio y las persecuciones, únense a este grupo armado donde serán recibidos con la confianza demostrada desde que nos conocimos.

Para quien tenga una duda recuerde las hazañas de Morelos, Zapata y Villa”.

LA ENTREVISTA

P. ¿Es de carácter Regional el Movimiento Guerrillero que usted dirige? ¿Qué fines persigue?

R. La lucha que planteamos responde a imperativos de orden nacional. Aunque no inventamos el método de la guerra de guerrillas, lo consideramos como la expresión clara de la determinación y el desarrollo de la decisión revolucionaria y el medio eficiente para obtener la liberación y el bienestar de los mexicanos.

Escogimos Guerrero porque conocemos la región, la hemos estudiado, y por lo que aquí se han agudizado con mayor rapidez los problemas que son comunes a México y a los países del llamado mundo subdesarrollado.

Guerrero es un estado con una tradición de lucha ejemplar durante todas las épocas grandes de nuestro pueblo (Independencia, Reforma, Revolución), y aquí se dan las condiciones objetivas y subjetivas necesarias para librar la guerra de liberación.

Lo primero que había que hacer era sentar las bases, cimentarlas y asegurar la subsistencia del movimiento guerrillero en Guerrero. Luego, proyectar las acciones armadas a escala nacional y lograr la coordinación con grupos de otros países que

aspiran al mismo objetivo: el bienestar definitivo del pueblo.

Por eso, después del primer paso señalado, la ASOCIACION CIVICA GUERRERENSE se transforma en la ASOCIACION CIVICA NACIONAL REVOLUCIONARIA, organismo que de hecho es la base de donde surgirán las demás organizaciones armadas y pugnará por la unidad con otros grupos que van en pos de las mismas metas y que hoy, por la clandestinidad o grado de desarrollo inicial, todavía no tenemos conocimiento de su existencia.

Nuestros objetivos generales son los siguientes:

1. DERROCAMIENTO DEL GOBIERNO DE TERRATENIENTES Y CAPITALISTAS PRO-IMPERIALISTAS.
2. INSTAURACION DE UN GOBIERNO POPULAR INTEGRADO POR CAMPESINOS, OBREROS, ESTUDIANTES, INTELLECTUALES PROGRESISTAS Y PUEBLO TRABAJADOR EN GENERAL.
3. PLENA INDEPENDENCIA ECONOMICA Y POLITICA.
4. ESTABLECIMIENTO DE UN ORDEN DE VIDA SOCIAL JUSTO EN BENEFICIO DE LAS MAYORIAS TRABAJADORAS DE MEXICO.

También buscamos la unión a nivel internacional con las fuerzas de otros pueblos que combaten contra el enemigo común: el imperialismo norteamericano.

- P. ¿Significa eso que usted favorece la idea de intercambio de guerrilleros entre diversos países?
- R. Lo que quiero decir es que intercambiaremos experiencias con todas las fuerzas auténticas revolucionarias que se enfrentan al imperialismo. Y en este enlace están concluídos los recursos y medios de lucha de que se disponga.
- P. ¿Se han dado algunos pasos para lograr esos enlaces?

R. Por el momento, saludamos con simpatía y decisión las acciones revolucionarias del heróico Frente de Liberación Nacional de Vietnam que formidable demostración de espíritu de lucha, libra la batalla que agota al imperialismo. Saludamos a los compañeros Tupamaros, de Uruguay; a los guerrilleros de Guatemala, Venezuela, Colombia, Brasil, Argentina, etc. Y, desde estas montañas de Guerrero, damos la bienvenida a los movimientos revolucionarios que surjan en los demás países oprimidos, y a los combatientes que lo integran, nuestra solidaridad y felicitación por su decisión de liberar a sus pueblos.

Naturalmente, estamos pendientes del desarrollo victorioso de la Revolución Cubana y de su máximo dirigente Fidel Castro.

P. ¿Qué tendencia revolucionaria predomina en su guerrilla?

R. Como revolucionarios, nuestra orientación está inspirada en las realidades concretas de nuestro país, en sus problemas sin resolver, en el poder del enemigo que nos oprime. Por supuesto creemos en la doctrina científica que nos brinda la posibilidad de interpretar correctamente el mundo que nos rodea y los problemas sociales que lo aquejan. En cuanto a la pregunta en sí, simpatizamos con los revolucionarios triunfantes de otros pueblos. Admiramos la potencia económica y bélica de la Unión Soviética, China, Cuba y Vietnam, cuyos gobiernos, a pesar del imperialismo, conducen a sus pueblos por los caminos de la libertad y la felicidad.

Por lo que se refiere a las experiencias particulares que caracterizan a esas revoluciones, nuestra dirección político-militar las analiza de la manera más correcta posible, a fin de utilizar todo aquello que pueda convenir en nuestro terreno.

Por el momento, no nos caracterizamos como pro-Soviéticos, ni como pro-Chinos o pro-Cubanos, somos: pro-Mexicanos.

P. ¿Qué grados militares existen en el seno de la guerrilla?

R. Es lógico suponer que nuestra organización tiene que seguir un camino consecuente con la formación militar, aunque su característica es revolucionaria. Por el momento, tanto el grupo central

como en las diferentes unidades de combate, sólo hay comandantes y sub-comandantes.

La composición social de los efectivos actuales está integrada por los demócratas sinceros y convencidos de que el régimen político dominante es incapaz de resolver los graves problemas que aquejan a las mayorías trabajadoras del pueblo. Están convencidos de que la actual situación no puede ser transformada más que por el camino armado.

- P. ¿Cuál es la respuesta de los caciques de la Región ante los acontecimientos guerrilleros?
- R. El cacicazgo se ha movilizado con notable intensidad, aprovechando el mayor número organizado de elementos humanos y dispositivos técnicos. Ayudado por el ejército, efectúa cercos y emplea el llamado peine, que consiste en la búsqueda masiva, por parte de soldados y policías especializados, auxiliados por la fuerza aérea, de nuestro grupo guerrillero.

Por otra parte, empiezan a actuar contra el campesino a niveles represivos avanzados. El empleo de la "aldea Vietnamita" se lleva a cabo en diversas regiones de Guerrero, donde a punta de balloneta, se concentra a los habitantes de zonas agrestes en centros de población "controlables".

- P. ¿Podría usted mencionar los nombres de éstas "aldeas vietnamitas"?
- R. Naturalmente, entre otras señalaremos: Tlascalistahuala, El Rincón, Tierra Colorada y otras enclavadas en la Región Indígena Tlapaneca. Todas estas operaciones han sido desarrolladas por el 48 batallón de la Zona Militar de Guerrero.
- P. ¿Qué argumentos expone el gobierno para integrar esas "aldeas vietnamitas"?
- R. Para realizar esas operaciones, los caciques de la zona han obsequiado —a los generales— suman que fluctúan entre \$250 000.00 y \$500 000.00 para que protejan sus vidas e intereses.

Pero eso no es todo, públicamente acordaron también armar al mayor número de pistoleros para que eliminen a nuestros simpatizantes.

- P. ¿Qué actitud asumirá el movimiento guerrillero que usted dirige si, como lo ha expresado en múltiples ocasiones, el presidente de México actúa con criterio nacionalista?
- R. Tanto para expresar nuestros puntos de vista, como para la realización práctica de nuestras acciones, los revolucionarios, los auténticos revolucionarios, nos atenemos a los hechos. A eso se debe, pues, que yo no pueda responder a su pregunta. Porque no existe nada en concreto en los hechos. El licenciado Luis Echeverría, llegó a la presidencia de la República con el apoyo de los terratenientes y capitalistas pro-imperialistas y entre lo que él dice y promete y lo que efectivamente se hace, existe un divorcio absoluto.
- P. Sin embargo, existen corrientes dentro de la izquierda mexicana que piden comprensión y paciencia para con el nuevo régimen. ¿Qué opinión le merece usted a esa actitud?
- R. Quienes así proceden, lo hacen bajo responsabilidad propia y de acuerdo con sus conveniencias personales, sin atender a razonamientos concretos que se basen en la realidad objetiva. Los auténticos revolucionarios rechazamos lo supuesto, lo abstracto.

Por cierto ... queremos precisar que nosotros deseamos la alianza con el nacionalista sincero; aquel que con honradez mantiene su posición combativa y no firma componendas o tratos "bajo el puente", como decía Ghandi.

- P. Pero insisto, si el presente gobierno sigue los pasos del cardenismo. ¿No teme usted que su movimiento guerrillero quedaría aislado del pueblo:
- R. Como usted persiste en el tema, le diré que la ASOCIACION CIVICA NACIONAL REVOLUCIONARIA ha evaluado la administración cardenista: lo positivo y también lo negativo desde el punto político, económico y social. Y, en el supuesto caso que ese hecho pudiese repetirse en México, puede usted estar seguro

de nuestro movimiento guerrillero sabrá asumir la posición correcta para llevar a cabo la revolución social que se propone nuestro pueblo.

Por otra parte, quiero aclararle a los pesimistas que nuestro movimiento se ha originado e impulsado en el seno de las masas trabajadoras con el objeto de servir a sus intereses, que son contrarios a los de la clase capitalista que llevó al poder al Licenciado Luis Echeverría, quien, por su parte, despliega al máximo sus cualidades y capacidades personales para cumplir con su representación.

Se habla, por ejemplo, de que impere la democracia sindical. Sin embargo, se impone a líderes deshonestos al frente de Ayotla Textil, el Magisterio, la CTM, la CNC, etc.

- P. Desde su punto de vista, ¿qué tipo de guerrilla considera usted eficiente? ¿la urbana o la rural?
- R. Toda guerrilla tiene un proceso de desarrollo, de acuerdo con el objetivo que se propone y las condiciones geográficas del país en que se inicia esta forma de lucha. En el caso nuestro, pudo observarse la efectividad de la operación de comando realizada para obtener mi libertad y el repliegue natural del grupo hacia la zona rural para eludir la persecución masiva del ejército y la policía. Esto significó con diáfana claridad que, dadas las condiciones geográficas, en México es conveniente luchar utilizando el método de las guerrillas rurales.
- P. ¿Descarta usted a la guerrilla urbana?
- R. ¡De ninguna manera! Se busca la forma de crear una fuerza combinada entre el medio rural y el urbano, bajo el impulso natural de la que tenga mayor desarrollo.
- P. ¿Significa eso que en México, el medio campesino es mejor que el urbano para las actividades revolucionarias?
- R. Lo que quiero expresar es que, por el momento, tiene más ventajas el medio rural que el urbano. Posteriormente, tenemos que lla-

mar a la clase trabajadora, a estudiantes, intelectuales progresistas, etc., para que sigan el camino de la decisión revolucionaria, integrando sus cuerpos de combate a base de comités armados de lucha.

- P. ¿No provocará confusión ese llamamiento? ¿Se ha considerado la posibilidad de que grupos de bandoleros o desordenados pongan en peligro la revolución?
- R. Se presentarán casos de esa naturaleza, pero, en última instancia constituyen problemas simples y desaparecerán con una orientación clara, precisa, definida y enfocando todo interés en el propósito fundamental de hacer la revolución para beneficio del pueblo.
- P. ¿Qué opinión le merecen a usted los secuestros y asaltos bancarios? ¿Son procedimientos útiles para la lucha revolucionaria?
- R. Por principios de cuentas nosotros no consideramos como actos de bandolerismo las acciones por usted mencionadas. Es natural que si la burguesía cuenta con todos los elementos de riqueza y poder, pues a ella debemos arrebatárselos para incrementar la lucha del pueblo. Nos hemos responsabilizado del secuestro del banquero de Atoyac, cacique y usurero de esa región, así como también de uno de los asaltos bancarios llevado a cabo en la ciudad de México por un grupo que opera en forma coordinada con el comando central de la sierra.
- P. ¿Ha considerado usted la posibilidad de una intervención norteamericana?
- R. Desde luego. Nosotros conocemos el carácter intervencionista y criminal del gobierno de los Estados Unidos. Pero nuestra lucha ha sido ideada con prevenciones orgánicas y una orientación permanente hacia la realización de guerra de cualquier tipo de intervención. Nuestro pueblo conoce ya lo que significan las intromisiones norteamericanas y debemos estar movilizados para expulsar de México (como lo hacen los vietnamitas) a las fuerzas imperialistas. De esta manera, soldado extranjero que se atreva a poner un pie en el país, recibirá la respuesta que se merece.